
 

               

 

[新聞稿] 

 

香港地球之友 及 香港金融發展局 於 COP 28 中國角合辦首個邊會論壇 

推動綠色金融創新、實踐可持續發展 

 

 

香港，2023 年 12 月 6 日 – 香港地球之友 及 香港金融發展局 於 2023 年 12 月 6 日在第 28

次《聯合國氣候變化框架公約》締約方大會「中國角」場內合辦題為「中國香港：推動綠色金

融創新、實踐可持續發展」的邊會論壇，以實踐香港成為領先的綠色和可持續金融中心之願

景。這亦是香港非官方代表首次於 COP 舉辦「中國角」邊會論壇，別具重要意義，並可讓國

際社會關注香港於推動全球環境保護及可持續金融發展方面所做的努力和取得的成就。 

 



 

 

香港作為國際金融中心，可擔當引導國際社會投資優質綠色項目的重要角色，為區內以至整個

亞洲的綠色轉型作出積極貢獻。作為本論壇的首位致詞代表，中華人民共和國香港特別行政區

政府財經事務及庫務局常任秘書長 (財經事務) 甄美薇女士表示：「金融業可透過引導資金配

對減緩和適應措施以及優質綠色和可持續項目，以推動轉型，幫助解決有關問題。香港作為國

際金融中心，擁有流動性充足及多元化金融產品的蓬勃資本市場，優勢獨特，正好發揮綠色金

融樞紐的功能，作出貢獻。 」 

 



中華人民共和國香港特別行政區政府財經事務及庫務局常任秘書長 (財經事務) 甄美薇女士 

 



而作為本論壇的合辦方之一，香港地球之友主席兼 Treelion Foundation 秘書長葉廣濤先生強

調現今香港在推動綠色金融的進程中，必須加強金融科技的投入力度，以激活可持續金融領域

上的創新及可能性：「區塊鏈在推動自願性碳市場的演進以及應對 ESG（環境、社會和管

治）問題上扮演著關鍵角色，它充分利用其去中心化和具透明度的特性，使得區塊鏈有潛力可

以改變以往碳匯在發行、追踪和交易的方式，通過建立透明分散式區塊鏈，能精確地記錄綠色

資產的來源、所有權、驗證和交易，並運用智能合約達成目標。」 

 

 

香港地球之友主席兼 Treelion Foundation 秘書長葉廣濤先生 

 

另一合辦方代表，香港金融發展局副主席馮華健先生, SBS, SC, KC, FCIArb, JP 則以「科技賦

能 – 構築香港成為亞洲區綠色及可持續金融樞紐」為題，從金融發展層面分析綠色金融在香港

的發展趨勢及為全球帶來的影響：「香港能夠在應對全球氣候危機方面領先，有賴其作為主要

國際金融中心的獨特地位，以及對尖端綠色科技的不懈追求。我們一直致力於創新，配合本身

強健的金融生態系統，將資金投入具影響力的綠色及可持續發展項目，加速向低碳經濟轉型。

透過共同努力，我們能作出恆久影響，為後代塑造一個可持續發展的世界。」 

 



 

香港金融發展局副主席馮華健先生, SBS, SC, KC, FCIArb, JP 

 

本論壇的嘉賓討論環節以「釋放適應和轉型金融的力量，促進可持續發展」為題，並由香港金

融發展局行政總監區景麟博士主持，同時邀請到跨領域的代表，包括香港綠色金融協會主席兼

會長馬駿博士、星展銀行 (香港) 有限公司企業及機構銀行可持續發展金融執行董事麥礎允女

士，以及香港中文大學理學院地球與環境科學課程副教授戴沛權教授一同列席參與。區景麟博

士表示：「我很高興看到，科技的進步為我們提供獨特的優勢以應對全球暖化。應對氣候危機

是我們必須迫切正視的議題，金融業界可透過有效的方法，以合理的成本將資金投入相關項

目，以推動可持續發展。香港將憑藉其在金融領域的競爭優勢，在引領綠色未來的路上發揮作

用。」 

 



 

香港金融發展局行政總監區景麟博士、香港綠色金融協會主席兼會長馬駿博士、星展銀行 (香

港) 有限公司企業及機構銀行可持續發展金融執行董事麥礎允女士，以及香港中文大學理學院

地球與環境科學課程副教授戴沛權教授（由左至右） 

 

討論環節過後，戴沛權教授隨後以香港地球之友董事代表身份發佈《應對全球氣候變化的中國

務實行動》報告。此報告 由中國環境科學研究院（Chinese Research Academy of 

Environmental Sciences，CRAES）、公眾環境研究中心（Institute of Public and 

Environmental Affairs，IPE） 及 香港地球之友（Friends of the Earth (HK)）聯合撰寫 。報

告透過盤點中國在頂層設計、地方試點、能源轉型、行業脫碳、全民參與以及國際合作等十大

領域所開展的氣候行動，包括香港特別行政區在綠色金融等方面形成的最佳實踐， 認為中國

在落實「雙碳」承諾和《巴黎協定》的進程中已經取得積極進展，為後續實現碳達峰碳中和奠

定了重要基礎。 

 



 

戴沛權教授 

 

最後，香港特別行政區環境及生態局局長謝展寰先生在總結發言時表示：「配合國家的

「3060」雙碳目標，香港特別行政區政府致力爭取於 2050 年前實現碳中和，並力爭在 2035

年前把香港的碳排放量從 2005 年的水平減半。實現碳中和除了需要持續的科技發展，亦需要

充足的財政資源。中國香港具備條件和優勢發展成區內的綠色金融樞紐，作為綠色項目和企業

首選的融資平台。」 

 



 

香港特別行政區環境及生態局局長謝展寰先生 

 

COP28 香港地球之友代表團 

葉廣濤先生 香港地球之友主席 

連舜香女士 香港地球之友副主席 

麥礎允女士 香港地球之友榮譽秘書 

戴沛權教授 香港地球之友董事 

魏翰揚先生 香港地球之友董事 

洪藹誠博土 香港地球之友行政總裁 

COP28 香港金融發展局代表團 

馮華健先生 香港金融發展局副主席 

區景麟博士 香港金融發展局行政總監 

董一岳博士 香港金融發展局總監及政策研究主管 

鍾曦文女士 香港金融發展局政策研究經理 



 

有關香港地球之友 

香港地球之友是一個領先的環保團體，致力推動政府、企業和社會，共建可持續發展並公平合

理的環保政策、營商方式和生活形態，全力保護香港及鄰近地區的環境。本會亦致力推動綠色

金融和培養 ESG 人才，並與政府及科研機構，專業組織，中小企業協會以及國際組織緊密合

作，與各界共同構建可持續發展的社會及環境。 

 

有關香港金融發展局 

金發局於二零一三年由香港特別行政區政府成立，為一個高層次及跨界別的諮詢機構，旨在就

如何推動香港金融服務業的更大發展及金融產業策略性發展路向，徵詢業界並提出建議。 

 

金發局在二零一八年九月註冊成為擔保有限公司，使其在研究、市場推廣和培育人才等方面能

更靈活地履行其職能。 

 

有關第二十八屆聯合國氣候變化大會 (COP28) 

《聯合國氣候變化框架公約》締約方會議第 28 屆會議由阿拉伯聯合酋長國主辦，旨在實現雄

心勃勃的氣候目標，將全球升溫控制在工業化前水平的 1.5 攝氏度以內，增加對發展中國家的

氣候融資 ，並緊急擴大對氣候適應的投資，這是因為隨著氣候危機日益惡化，需求也不斷增

加。 

 

有關本行程的碳排放量抵銷方案 

我們十分重視環保及可持續發展的議題，在本次前往杜拜參加 COP28 會議的行程中，我們已

經採取了措施，購買 RE（Renewable Energy）證書來抵銷旅程所產生的碳排放量。透過這

項方案，我們將支持和投資於可再生能源項目，以補償本次航程產生的碳排放。如果您對於我

們的碳排放抵銷方案有任何疑問，請隨時與我們聯繫。  


